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促銀髮經濟應更及時貼地

談
巷
議

街

劉韋瑋 資深傳媒人

高齡化的情況在全球日
趨嚴峻，香港的情況更是令
人關注。政府統計處預測，至

2043年，每三名港人便有多於一
名是長者。人口結構轉變迫在眉睫，當
局不能再抱有任由業界自行發展的心
態，必須擔起領導者的角色，積極帶領
社會應對高齡化帶來的各種挑戰。
政務司副司長卓永興帶領促進銀髮

經濟工作組，公布落實推行的30項措
施。工作組就五個範疇提出30項措施，
五個範疇分別是促進「銀色消費」、發

展「銀色產業」、推廣「銀色品質保
證」、推廣「銀色財務及保障安排」和
釋放「銀色生產動力」。然而，措施雖
多，但能否為本港經濟帶來「及時
雨」？卻是未知之數。從這30項措施中
不難發現，特區政府將銀髮經濟視為發
展機遇，而非急需解決的問題。因此，
這些措施多以自願、宣傳和規劃為主，
導致實際效果不夠貼地，也不夠及時。
在這30項措施中，不少均是支持業

界發展的措施，例如透過香港零售管理
協會推動零售界開發銀髮產品和服務、

舉辦「銀髮高峰會」，以及支援科技企
業發展樂齡科技等。這些無疑可以協助
本港推動銀髮產業，但與長者自身的關
係卻不大，真正切實幫助長者的措施寥
寥可數。另外，當局亦公布會為長者提
供零售優惠，以及推出適合長者的飲
食，表面上十分務實，但實際上業界早
已提供類似服務，缺乏新意。例如，長
者憑長者卡在麥當勞消費滿13元或以
上，即可免費獲贈飲品或小食；大快活
亦已推出專為吞嚥困難人士設計的「快
活回味軟餐」。

政府為業界提供規劃性措施固然有
利發展銀髮產品，但短時間內難以見到
成果。以推廣「銀色品質保證」範疇中
的四個工作為例，推行「照護食灣區標
準」、「香港 Q 嘜優質銀色產品計
劃」、「長者友善樓宇設計自願認證計
劃」，以及「香港註冊—銀髮友善系
列」，即使不計算相關部門或機構策劃
細節的時間，僅鼓勵業界加入計劃及審
批的過程，已經需要相當長的時間，未
能及時幫助到長者。正如上述，當局能
以領導者角色，實際的針對銀髮族的需
要和潛力，制定更及時貼地的措施，最
重要是撥備足夠資源推動銀髮經濟，將
是明智之舉。

據中國地震台網正式測定，
6月23日18時48分在廣東清遠
市清城區（北緯23.62度，東經
113.17度）發生4.3級地震，震
源深度10公里。震中位於廣東
省清遠市清城區源潭鎮，距離源
潭鎮人民政府5公里，距清遠市
城區 14公里，距廣州市 55公
里。據廣東省地震局報告，截至
當晚19時50分，清遠共發生餘
震5次，最大餘震0.6級，近期
原震區發生5級以上地震的可能
性不大。截至發稿時，震中當地
暫未接到人員傷亡情況報告。
「5級以下地震，對達到抗震設
防標準的建築，通常不會造成破
壞。」廣東省地震局有關負責人
表示。香港天文台接獲超過100
名市民報告，表示感到這次地
震，震動維持數秒。
「我以為房子要塌了」「坐

標從化，差點從宿舍衝出去」
「感覺整棟樓都在晃，我坐在小
板凳上，整個人處於抖動狀
態」……此次地震，廣東多地都
有震感，廣州、深圳、佛山、中

山、珠海等多地網友第一時間在
網絡上反饋「震感強烈」，有廣
州花都區網友分享地震預警截圖
顯示其距震中28公里，稱「活
這麼大沒試過這麼震過！」不少
網友貼出自家監控視頻片段，畫
面中顯示地震時，家中的地面、
桌椅、杯子都有劇烈晃動。香港
天文台亦指，地震網絡偵測到市
民報告的本地有感地震。
香港天文台初步分析顯示，

香港地震烈度為修訂麥卡利地震
烈度表的第III（三）度，即室內有
感。類似小型貨車駛過的振動。
廣東省地震局已啟動Ⅳ級地

震應急服務響應。

清遠4.3級地震
港逾百巿民報告有感

十三屆全國政協委員劉躍進
（副部長級）23日一審被判死
緩。當日在福建省福州市中級人
民法院的一審公開宣判中，劉躍
進以受賄罪判處死刑，緩期二年
執行，剝奪政治權利終身，並處
沒收個人全部財產；對其犯罪所
得財物及孳息依法予以追繳，上
繳國庫。
福州市中院審理查明，

1992年至2020年，劉躍進利用
擔任天津市公安局塘沽分局副局
長，公安部禁毒局局長、黨委委
員、部長助理，國家禁毒委員會
副主任兼辦公室主任等職務上的

便利，為有關單位和個人在企業
經營、融資借款等方面提供幫
助，直接或通過他人非法收受財
物共計折合人民幣 1.21 億餘
元。
法院認為，劉躍進的行為構

成受賄罪，受賄數額特別巨大，
並使國家和人民利益遭受特別重
大損失，應依法懲處。在審理過
程中，鑒於其到案後如實供述自
己罪行，主動交代辦案機關尚未
掌握的大部分受賄犯罪事實；認
罪悔罪，積極退贓，受賄贓款贓
物已全部追繳，依法可對其從輕
處罰，法庭於是作出上述判決。

禁毒委原副主任劉躍進受賄判死緩

■廣東多地網民在網絡上表示
對清遠地震「震感強烈」。

■金庸曾獲封大紫荊勳章。
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■紀錄片以電影手法呈現金庸傳奇人生。

今年是金庸先生誕辰100周年，同時
也是金庸武俠小說誕生70周年。

他以筆為劍，以15部新派武俠小說向海
內外讀者編織了一個個武俠童話。70年
前，金庸正是從《大公報》的子報《新晚
報》開始連載武俠小說《書劍恩仇錄》。

跟隨足跡遠赴日本英國取景

據香港文匯報記者了解，這部紀錄
片自2022年立項啟動，歷經三年創作而
成。分為「書劍少年」「香江孤燈」
「大俠歸來」三集，每集50分鐘，以時
間為主要敘事線，圍繞金庸出生、成
長、求學、寫作、辦報及參與香港回歸
大業等重要人生經歷，講述鮮為人知的
金庸故事。其最大特點是文獻翔實、採
訪扎實、製作精良。主創花了一年多時間
調研，收集大量珍貴文獻和影像資料，跟
隨金庸足跡，從嘉興、麗水、衢州到湘
西、重慶、香港，甚至遠赴日本、英國等
地採訪取景，走訪金庸曾經落腳的地方，
採訪金庸人生傳奇的見證者。
紀錄片敘事手法力求創新。片中穿

插了金庸作品、回憶文章、與師友的書
信以及故事親歷人的採訪和回憶文章等
各種歷史文獻資料。主創團隊打破傳統
紀錄片做法，嘗試把電影的創作手法引
入紀錄片創作，1:1仿製真實文獻、再現
歷史場景，融入故事情節。人物經歷與
時代背景相互交織，讓「史」的宏觀和
「事」的細微在故事中交輝，最大程度

還原歷史的真實。為此，他們還根據文
獻及老照片搭建了七個大的場景。

拍攝團隊力求細節盡善盡美

《大俠金庸》總導演兼總撰稿段欣
表示：「我在創作過程中，不斷走進金
庸的精神世界。講好金庸故事，就是講
好中國故事、弘揚中國文化和中國精
神。」著名紀錄片導演、《大俠金庸》
藝術指導梁碧波高度評價拍攝團隊的職
業態度和導演團隊的扎實功力，全身心
投入工作，不僅查閱海量文史資料，還
親自赴港拜訪相關人物，力求還原真
實。「拍紀錄片永遠是兩件事兒，第一
是做學問，第二才是做片子。」梁碧波
見證了段欣在創作中的嚴謹與執着，從
選題策劃到視頻語言表達都精益求精，
甚至找來與金庸少年時期極為相似的演
員，力求每個細節都盡善盡美，最終完
成這部「波瀾壯闊的紀錄片」。
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「俠之大者，為國為民。」 三集大型人文紀錄片《大俠金庸》23
日晚在央視紀錄片頻道開播，帶觀眾走進大師的精神世界和人文世界，
展示一代武俠小說宗師的家國情懷和人格魅力。多位專家評價，金庸先
生是東方文化的擺渡人，他所創造的武俠江湖，體現了中華文化的博大
精深，成為中華文化走向世界的寶貴財富和有益借鑒。金庸之子查傳倜
談及「俠義精神傳承」時表示，作為中國人，無論身處何方，都應保持
「路見不平、見義勇為」的俠義精神和民族氣節。




